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核心提示

河南省
报纸新闻
名专栏

探访淅川移民磨合中的新生活

魏营村已经不是淅川县上集镇那个魏营村，唯一
能和几百里之外的老村庄联系起来的，是村民浓重的
淅川方言。2009年8月21日，魏营整体搬迁到了荥阳，
村庄被一分为二，成为东、西魏营村，并有了一个新的
前缀——荥阳市广武镇。气候、文化、耕作习惯等方面
的差异，使刚来这里半个多月的村民还在磨合中。

晚报记者 王战龙 文/图

阳光透过浓密的树叶，洒落在布满青苔的
屋顶上，空气中弥漫着清晨露水的湿润。

李玉梅简单收拾了一下，走进厨房，紧随
其后的老伴儿喊了一句“我放羊去了”，李玉梅
伸出头，应道“早点回来吃饭，你带着娃……”
老伴儿没有再应声，瞬间，消失在门口。

床板咯吱一声，李玉梅惊醒了，身边酣然
入睡的孙子，洁白的墙壁，崭新的家具……原
来，那只是梦一场。

自8月21日搬入荥阳，李玉梅经常做这样
的梦，恍惚中，仿佛回到生活了几十年的老

家——淅川县上集镇魏营村。
魏营村原是个有着千余口人的大村庄，迁

入荥阳后，被一分为二，分别安置在广武镇的东
苏村和三官庙村，一个叫东魏营，一个叫西魏营。

李玉梅是西魏营村的村民，54岁，一家七
口人，大儿子已经结婚生子，老二老三均在外
地念大学。

西魏营村土地平坦，一望无际，紧邻高速
公路，距离荥阳市区仅十余里地，相比老家泥
泞的道路、起伏不平的耕地，李玉梅打心底里
认为，新家的确比老家好。

好景 新家乡土地平坦，一望无际，村民认为，的确比老家好

8月 23日，魏营村迁入荥阳的第三天，当
地乡镇、旅游、财政等部门联合组织了一场“移
民游荥阳”活动，一辆辆大客车，满载着魏营村
的村民，游览着荥阳的大街小巷，在导游的介
绍中，他们知道了：这是荥阳新区，这是刘禹锡
公园……

8月 25日，“国际旅游小姐荥阳巡演”，魏
营村组织了100人的移民方阵参加，他们第一
次以荥阳人的身份参加当地活动。

村民魏宾说，他是第一次近距离看到“国
际旅游小姐”。“比电视上看起来高多了。”他笑
着说。

半个多月的时间，魏营村民逐渐了解到，
荥阳是距离省会郑州最近的县市，是象棋中楚
河汉界的发源地，每年有“石榴节”、“诗歌文化
节”、“象棋比赛”……

魏宾一家五口，爷爷、父母及他们小夫妻
俩。父母回老家收秋了，老家种了十几亩玉
米、芝麻。搬迁后，老家的房子就被扒掉了，只
能将收获的粮食存放在当地的亲戚家，找个合
适的时间卖了。

“收完这季庄稼，我们就彻底和淅川
没了关系，再去淅川，就是外地人了。”魏
宾说。

西魏营村的中心是一家超市，蔬菜、米面
粮油等各种生活用品一应俱全，超市是广武镇
供销社临时设立的，专门为移民提供生活上的
方便。

中午时分，魏宾从超市里买了点蔬菜，准
备做饭。厨房里，煤气灶、电磁炉，米面、调味
品……都是荥阳当地各个部门免费提供的。

魏宾说，生活习惯基本上和在老家没有太
大区别，唯一的区别就是，如果想吃鱼，在老
家，去河边抓几条就行了，现在必须到超市购
买。

魏宾今年 26岁，是留守在村里为数不多
的年轻人，他原来在广东一家电子厂打工。他
说，村里的年轻人大多都在广东、福建等沿海
一带打工。搬完家，年轻人都陆陆续续返回了
南方的工厂。

为了促进移民尽快融入荥阳当地的生活，
当地政府给村里每家每户都发有一张企业招
工表、荥阳市地图、广武镇地图和便民服务联
系卡。

这几天，陆续有荥阳当地的企业前来村里
招工，企业都是开车带着村民先去企业考察，
然后根据需求招工。魏宾去了几个，觉得还
行。

是在荥阳找份工作还是重返南方？魏宾
正在考虑，媳妇怀孕九个月了，孩子即将出生。

荥阳市移民局局长刘国强告诉记者，农村
剩余劳动力转移也是广武镇的一项主要支柱
产业，针对淅川移民，当地下一步将组织他们
进城务工，确保移民能够在荥阳“稳得住”。

对于那些年龄偏大的农民工，尽量安排在
当地就业。

好工作 广武镇将组织村民进城务工，确保他们在荥阳“稳得住”

“你知道咋打（田）垄？”
“啥？垄，是啥？”
魏三成自认为是种庄稼的一把好手，他

说，在淅川那会儿，自己种的庄稼在村里也是
数一数二。但现在，他这个种了几十年地的行
家里手被难住了。

魏三成说，在淅川老家，耕种方式比较简
单，由于河滩地起伏不平，没有办法使用大型
农用机械，种麦子都是端个盆子，手抓一把撒
撒就算种植。不平整的土地也无法进行灌溉，
基本上属于望天收。

而在广武镇，他这种老方式绝对行不通。
荥阳市广武镇副镇长黄立峰告诉记者，广武

镇土体平整，配套的农田水利措施一应俱全，素有
荥阳“粮仓”的美誉，耕种讲究“精耕细作”，需要打
田垄，将土地划为细小的块状，进行浇地、施肥等。

黄立峰举例说，西魏营村周边的三官庙
村、丁楼村、亿店村都是荥阳的“优质粮食生产

基地”，每亩地比其他地方多产300多斤，每年
仅种子培养一项就可以为每户增收几千元。

摆在魏三成和其他村民面前的一道难题
就是：“如何精耕细作”。

黄立峰说，荥阳已经组织农业局、科技局
的专家，准备对村民进行农业技术培训，帮助
移民尽快适应当地的耕种方式，耕种时节也将
派专家现场对村民进行指导。

现在，西魏营村村民等待的就是分地。
因为牵扯新增人口，他们已经将原有人口

以及新生人口登记后进行公示，有关部门核实
批准后就开始进行分地。

村里也初步规划，利用得天独厚的区位优
势，小范围内进行大棚蔬菜试验种植。

黄立峰说，目前广武镇政府正在挨家挨户
进行资料收集，了解移民的具体想法，但是如
何发展，这一切都需要等分地后，通过村民表
决，方可实施。

好地 专家将对村民进行培训，帮助他们尽快适应当地耕种方式

村庄的一角，是新建的小学，还未投入使
用，暂时是魏营村移民工作联络点。

魏营村共有 82名学生，让当地人羡慕的
是，移民村庄的孩子都被安排在荥阳市里或者
广武镇最好的学校就读。

高中学生被安排在荥阳高中就读，而初中
学生和小学生则分别被安排在广武镇实验中
学、实验小学就读。

荥阳市民李梦媛说，荥阳高中是河南省示
范高中，录取分数远远高于普通高中，一般荥
阳本地的考生想上都很难。

每天，村口的专车，接送着小学三年级以
下学生上下学，而高年级寄宿学生，每周末也

会接送。
黄立峰说，考虑到移民学生初来乍到，生活

环境和习惯不同，学校专门腾出几间寝室，让移民
学生住在一起，相互照顾，并提出帮助移民学生学
习、生活的“老师一帮一，学生结对子”计划。

9月 10日，广武镇东北的西魏营村，一排
排新房整齐划一，有线电视、自来水进家入
户。黄立峰说，魏营村是按照新农村建设的标
砖规划建设的。

未来的魏营村会怎么样？一个初步的轮
廓是：那将是一个绿树环绕的省级生态村，一
个新农村建设的示范村，一个荥阳的优质粮食
生产基地。


